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A
lors que les derniers oignons doux des Cévennes ont quitté la station de conditionnement d’Origine  
Cévennes le 10 janvier dernier, Philippe Boisson, président de la coopérative, Alexis Prieur jeune pro-

ducteur et membre du bureau depuis quelques mois et Alexis Durand, technicien de la coopérative  
reviennent sur les aléas de la dernière campagne et préparent déjà la saison 2023.

« Nous manquons d’eau pour nos cultures »

« La saison 2022 a été plus que compliquée pour les producteurs d’oignons doux des 

Cévennes en raison des attaques de cicadelles et du manque d’eau, le tonnage a été 
réduit de 40 % sur une année normale. La saison a été courte réduite d’un mois et demi 

à deux mois par manque de volumes. Nous avons dû faire face à beaucoup de tri et de 

contrôles pour proposer un produit de qualité le plus joli possible pour nos clients. 

Pour l’année qui arrive, nous avons de grosses incertitudes en raison du manque d’eau. 
Nous n’avons pas de nappes phréatiques en Cévennes, tout se joue par ruissellement et 
certaines sources ont tari. Nous n’avons pas eu les habituels épisodes cévenols durant 

les mois d’octobre et novembre derniers mais subi de petits arrosages de 20 à 30 mm ce 
qui n’est pas suffisant. De ce fait nous appréhendons des arrêtés d’interdiction d’arroser 
plus tôt que la saison dernière. C’est pourquoi nous avons décidé de créer des bassins 

collectifs ou individuels pour sécuriser notre filière oignon doux dans les Cévennes. Il va nous falloir aller chercher des 
aides auprès de l’Etat, de la Région et de l’Europe pour financer ces projets de stockage de l’eau de l’ordre de 3 à 4 000 m3 

et jusqu’à 10 000 m3 dans les vallées. D’autres pays sujets à la sécheresse comme l’Espagne et l’Italie ont déjà installé ce 
type de stockage de l’eau. Ces stockages pourraient aussi éviter la propagation d’incendies sur notre territoire. 
Face au fléau de la Cicadelle, nous attendons de voir si elle sera présente cette année, tout dépendra de la fraîcheur du 
printemps. En tout état de cause nous avons identifié le problème et nous avons posé des pièges et quelques traitements 
sont possibles pour lutter contre cet insecte qui a causé tant de problèmes la saison précédente.
Quant aux prévisions de campagne, il est encore trop tôt pour le dire. Les semis se sont bien passés, nous attendons mai, 
mois stratégique car ce sera le moment du repiquage. »

Clap de fin pour la saison 2022
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Alexis Prieur, jeune producteur d’oignon doux des Cévennes à Taleyrac nous 

raconte cette saison difficile et son entrée au bureau de la coopérative.
« Je suis installé depuis le 1er janvier 2015 en GAEC avec ma mère. Lors de la dernière 

saison 2022, nous avons enregistré des pertes avoisinant les 20 % voire même pour 
certains des pertes atteignant les 80 % de leur récolte. Au total, c’est 1 000 tonnes 
de moins apportées à la coopérative… On a donc fermé plus tôt la commercialisation 
soit en date du 10 janvier. Durant une année normale, la saison commerciale s’arrête 
à la mi-mars… Il faut aussi ajouter que la qualité n’a pas été exceptionnelle en raison 
des attaques de Cicadelles et la difficulté d’arroser en raison des restrictions d’eau. » 

Comment préparez-vous la campagne 2023 ?

« Mon exploitation s’étend sur 1,3 ha en oignons repiqués et nous faisons 1 200 m2 

de semis. Cette année, nous avons semé dès le 10 février et tout se passe bien pour 
le moment, les semis sont bien sortis ! Mais on a semé 1 kg de moins que l’an passé 
car nous avons peur de manquer d’eau. Quant à la cicadelle, il n’y a pas grand-chose 

comme remède. Il faut les piéger au bon moment, nous avons l’espoir qu’il fasse un peu moins chaud que l’an dernier. »

Du point de vue technique, Alexis Durand, le technicien de la coopérative fait le point sur la future campagne.
À quel stade en êtes-vous de la future production d’oignons doux des Cévennes ?
Alexis Durand : « La saison 2023 est lancée. Nous avons subi des pertes impor-
tantes la saison dernière avec un total de 1 545 tonnes contre 2 390 tonnes en 
2021. Une année 2021 marquée par une récolte exceptionnelle. En clair nous 
sommes loin de la récolte moyenne des 2 000 tonnes habituelles. Ces pertes sont 
liées à plusieurs événements qui ont amputé les récoltes. Les très fortes chaleurs 

et une sécheresse abondante durant la période du repiquage à la mi-mai, il faisait 
plus de 35°C ce qui a entraîné des pertes importantes avec un nombre de plants 
amputés. Cela a perduré en juin juillet avec les impacts des arrêtés sécheresse qui 
ont entraîné une perte de volumes. Le troisième facteur a été la cicadelle  qui est 
apparue fin mai dans les pépinières puis vers la mi-juin dans les parcelles près de 
Valleraugue et un peu partout dès le 14 juillet. »

Qu’avez-vous prévu cette année ? 
Alexis Durand : « En ce qui concerne la cicadelle , nous avons anticipé en posant un 
piégeage englué à la pépinière  pour prévenir le premier vol d’adultes de la cicadelle. 

Nous avons aussi détruit les engrais verts en fin de saison  pour que l’inoculum soit détruit. Nous avons aussi maîtrisé 
le désherbage mécanique sur les inter-parcelles. Nous utilisons aussi des produits de biocontrôle utilisés sur vigne avec 
du purin de fougères. À ce stade, 4 producteurs ont répondu présent dans cette stratégie pour lutter contre la cicadelle. 
Mais, la grande interrogation du moment c’est le manque d’eau. Il fait très sec et sur le Vigan par exemple, il y a eu moitié 
moins de précipitations (700 mm) contre 1200, 1300 mm en temps normal. Nous n’avons pas vécu les pluies d’automne 
et c’est un vrai problème pour les producteurs. Nous avons à ce jour un débit digne d’un début d’été. Quant à la demande 

d’arrosage, il est compliqué d’obtenir des autorisations d’irrigation. Or, il en va de la pérennité de la culture d’oignons doux 
dans les Cévennes qui a besoin d’un minimum de 5 000 à 6 000 m3/ha. En revanche, le froid avec les gelées d’hiver ont 
permis de limiter la présence de cicadelle qui est sensible à ces températures basses.

Les bassins sont vides et nous attendons les pluies du printemps mais si en avril il ne pleut pas assez cela manquera aux 
cultures d’oignons doux. 

Pour l’heure, les semis ont eu lieu dans de très bonnes conditions avec quelques pluies ces temps derniers qui ont bien 
permis d’imbiber les pépinières. »

Qu’en est-il de la pomme ?
Alexis Durand : « Nous avons enregistré une très bonne récolte avoisinant les 300 tonnes à la coopérative toute variétés 
confondues. Mais le marché a été compliqué avec une tendance à la saturation vécue dans toute la France. Les ventes 
ont été assez faibles. Pour pallier cela, nous avons envisagé l’élargissement de la gamme transformée avec l’arrivée du 
cidre pour valoriser au mieux les récoltes. À ce stade, nous en sommes à la taille des arbres et il semblerait qu’un bon 
retour à fruit se profile pour la Reinette et la Dalinette qui devraient être au rendez-vous. Pour la Goldrush, variété très 
alternante, les récoltes devraient être moindres cette année. » n
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Origine Cévennes en chiffres

Un magasin de vente directe

L
a coopérative Origine Cévennes a vu le jour en 1991. Elle est implantée au cœur des Cévennes à Saint-André 
de Majencoules. 
Son chiffre d’affaires annuel fluctue entre 6 à 8 millions d’euros. Elle compte 70 adhérents producteurs et 

emploie 17 salariés en CDI et plus de 25 saisonniers durant la période de réception, conditionnement et com-

mercialisation. 
La coopérative vend principalement à la grande distribution (55 % de ses volumes) et 35 % à destination des 
grossistes. Elle exporte ses productions vers l’Italie, la Suisse, le Benelux et l’Allemagne. n

A
dossé à la coopérative, le magasin de vente directe d’Origine Cévennes a ouvert ses portes en 2016.  
Il propose les produits phares de la coopérative, mais aussi des produits locaux du terroir cévenol, gardois 
et lozérien. n
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